

Redacción, Administración, Calle de Barbieri, núm. 8, entr.º, Apartado, 436

EL EJERCITO Y ARMADA

Imprenta de la propiedad de este periódico, Calle de Barbieri, núm. 8, baja, MADRID

ORGANO DE OPINION MILITAR. GERENTE: RICARDO RUIZ Y BENITEZ DE LUGO

Año IX

Lunes 21 Julio 1913

Núm. 2.545

LO IMPREVISTO EN LA GUERRA

Las estatuas de los generales que han sido grandes estrategos, tienen por lo común en la mano un rollo de papeles; este rollo quiere representar sus planes, sus combinaciones, su sabiduría.

Alguien ha dicho que esto no pasa de ser un capricho del escultor, pues el mismo Napoleón pretendía no haber tenido jamás preconcebido plan de operaciones. Las cosas ocurren en la guerra de distinta manera á como vulgarmente se cree, y los generales en jefes son verdaderos improvisadores.

Las líneas generales y su desarrollo en la práctica son asuntos muy diversos, a pesar de estar tan íntimamente enlazados.

Entre el pensamiento y la ejecución media siempre un abismo; pero más que en ninguna otra parte, sobre los campos de batalla.

Por mucho genio que se les suponga, no es posible que los generales en jefe puedan prever la marcha de los acontecimientos, ni que puedan precisar de antemano en qué punto han de encontrar al enemigo, ni los medios que emplearán para batirlo.

Hoy más que nunca debe ser modesto el general, evitando toda vana presunción, reconociendo que los sucesos se les imponen, no siendo él otra cosa que hijo de ellos.

En la relación oficial de la guerra de 1870 á 71, publicada por el Estado Mayor alemán, se lee lo siguiente:

«Sólo los profanos pueden imaginarse que han descubierto en el curso de una campaña, la ejecución ordenada de antemano de un plan preconcebido en todos sus detalles y seguido hasta el fin de las operaciones. Es indudable que el general no perderá nunca de vista cierto objetivo, pero los medios de lograrlo no puede preverlos jamás con entera seguridad.»

Leyendo á Vou der Coltz, se comprueba la gran verdad que encierran estas palabras: ¿qué objeto tenía el Estado Mayor alemán en el 70? pues rebasar el ejército francés y cortarle sus comunicaciones en París. Pero apareció lo imprevisto: Vionville, Metz y Sedán. Todo eso fué inesperado.

Si en todos los tiempos los generales han debido contar con lo imprevisto, en la guerra moderna la fuerza numérica de los ejércitos, la extensión que ocupan, el desarrollo de sus líneas multiplican las casualidades que pueden contrariar los designios mejor concertados.

Los que ejercen el mando están á merced de mil incidentes: sus propios subordinados, obrando por necesidad á impulsos de las circunstancias, sin órdenes previas, les fuerzan á librar batallas en lugares que no han escogido los caudillos, y Bismarck, testigo presencial de la batalla de Gravelotte, vió allí cosas que le produjeron viva impresión.

He aquí cómo las relataba á Moris Busch algunos meses después.

«No es el mando—decía—quien entre nosotros ordena, y dirige las batallas. Son las tropas. Creeríase que hemos retrocedido á los tiempos de los griegos y de los troyanos. Dos centinelas enemigos se toman entretijos; se dicen desvergüenzas; de las desvergüenzas pasan á los golpes; se acaloran; otros soldados acuden; se cañallentan también... y resulta una batalla.

Desde el primer momento las avanzadas se fusilan sin necesidad.

Si sale bien, otros se adelantan á su vez.

Un sargento conduce un pelotón; des-

pues llega un teniente con alguna tropa... después el regimiento.

Por último, el general con todo lo que tiene á mano.

Así fué como se empenó la batalla de Gravelotte, que á decir verdad, no debía haberse empezado hasta el día 19.

Mientras Bismarck se expresaba de esta manera, por todas partes corría como axioma que Moltke había introducido una revolución completa en el arte de la guerra, dándole de antemano la precisión de un cálculo matemático.

Por fortuna— á creer lo que han dicho de él—el silencioso mariscal no se pagaba más que de la estimación de los inteligentes. Se preocupaba poco de la admiración de los mentecatos, y los elogios que se dirigieron entonces á su omniscencia no tuvieron poder bastante para envanecerle ni emocionarle.

Moltke sabe mejor que nadie—decía un ilustre publicista francés— que lejos de hallarse hoy la guerra en vísperas de convertirse en una ciencia de precisión, jamás las combinaciones de las tácticas ha estado, como ahora, «más subordinada á los caprichos de su Sagrada Majestad la Casualidad».

A medida, en efecto, que los ejércitos se acrecientan en sus efectivos, el arte de la guerra es *menos arte*, y la victoria depende del número, valor é instrucción militar de los soldados, y de la capacidad de los oficiales más aún que del talento de los generales.

Nada hace tanto honor al genio de Napoleón como esa inhumana campaña de Italia en la que tuvo á sus órdenes cuarenta ó cincuenta mil hombres, débiles instrumentos de su voluntad y de sus pensamientos. Viendo claro sobre su pensamiento, manejaba las piezas á su gusto. En lo sucesivo, cuando manejó grandes ejércitos, ya debió mayores favores á la fortuna.

Tanto vale el general, tanto vale su ejército. Esto que antes podía decirse, tampoco es hoy una verdad absoluta, y si es cierto que el *mando* tendrá siempre una gran parte en los éxitos, la que corresponde al soldado es mayor que antes.

Conviene no olvidarlo, la estrategia y la táctica no perderán jamás su importancia, pero la suerte de las campañas será decidida siempre por las virtudes militares.

La primera de todas ellas es seguramente la disciplina.

Ella sola puede dar consistencia y solidez á los ejércitos.

Virtud que, como dice Villamartin, en sí sola circunscribe todas las demás que es el complemento de todas ellas y la manifestación visible y constante en todos los actos de la buena educación militar de las tropas.

Federico de MADARIAGA

Brigadas y Sargentos

Por vivir en íntima comunicación con el elemento militar, conocemos muy á fondo todas sus aspiraciones; en el breve espacio de un par de columnas, pudiéramos concretar todos los deseos, todas las orientaciones, todas las mejoras que necesitan, sobre todo, las clases subalternas del Ejército.

Diariamente van á las Cajas un puñado de cuartillas, en las que se habla de estas clases militares; entusiastas colaboradores nos hacen grata esta tarea; y agradecidos comunicantes nos alientan continuamente con sus frases halagüeñas.

¡Hay tanto entusiasmo, tanto compañerismo, tanta fe, tantos deseos de redención, tanta disciplinada amargura en las cartas que reci-

bimos, que no podemos por menos que estar ya compenetrados con ellos, queriémoslos como algo nuestro y muy nuestro!

Una exaltación grande de compañerismo, traducido en hacer llegar á oídos de los gobernantes las justas aspiraciones de los humildes, consiguió para ellos mucho: lo que constituía su sueño dorado...

Ya conseguido, vino luego el dormirse sobre los laureles; ¡ay de los que se duermen! He aquí del refrán popular: *Camarón que se duerme...*

En nuestra diaria labor vamos diluyendo ecos de la opinión, que no deben caer en el vacío; ni una petición de la que hemos recogido es viciosa; ni de una *gottería* siquiera nos hemos hecho solidarios.

¿Hemos pedido aumento de sueldos para los brigadas y sargentos?

¿Hemos insinuado que sobre el brigada pesa hoy un trabajo grande y de responsabilidad, que por cierto llevan muy á gusto?

No. Nuestras peticiones han tenido por fundamento la razón y la lógica y en la mayor parte de las veces nos hemos apoyado en lo legislado.

Por ejemplo, nosotros hemos dicho y diremos:

—Que á los brigadas debe dárseles la cartera de identidad, y á los sargentos algo análogo que les permita viajar en las condiciones de economía que hoy disfruta el oficial.

Que debe abonarse la cuota final de reenganche á los que llevaban doce años de servicio al ascender á brigadas.

Que deben abrirse las Academias regionales.

Que deben unificarse los sueldos de los sargentos estén ó no acogidos á la nueva ley, porque no comprendemos que para los de un mismo empleo existan dos clases de sueldos.

Que deben introducirse en los uniformes de las brigadas ciertas reformas, escapadas al confeccionar el reglamento, tales como el guante, impermeable y otras.

Que en vez de dárseles el uniforme y efectos por los cuerpos, debe asignárseles una gratificación anual equivalente.

Que para viajes, hospitalidades, alojamientos, debe tenerse en cuenta el sueldo que cobran y no olvidar que todas las clases subalternas que disfrutan más de 1.500 pesetas, se les considera como oficiales para aquellos efectos.

Que debe crearse una Sociedad de Socorros Mutuos.

Que debe ampliarse el ascenso á oficiales de la escala de reserva hasta cubrir todas las vacantes que hay en las plantillas.

Que si no hay sargentos acogidos á la ley antigua que reúnan condiciones de tiempo de servicio, debe rebajarse éste.

Que para los efectos de reenganche debe contarse sin distinción todo el tiempo servido en filas.

Que una vez en posesión del empleo de brigada, cuyo nombramiento es de Real orden, no deben estar sujetos á las concepciones periódicas de reenganches en los Cuerpos.

La concepción de su hoja es la que les da la aptitud.

Esto es casi todo de lo que hemos pedido y pediremos: tal vez se nos haya escapado al correr de la pluma algo; pero en todo lo expuesto vea alguien nada que se salga de la realidad, nada fantástico ó ilegal?

Este es nuestro programa calado en los ecos de la opinión que á nosotros llegan.

Un día y otro, machacamos sobre cualquier cosa de los temas expuestos.

Constancia y fe: primero se hace el ambiente; luego la razón, el convencimiento se va infiltrando lentamente, y así se consigue todo lo que es justo, todo lo que se pide con mesura, sin salirse de los preceptos legales.

Hoy nos hemos permitido esta recopilación: quede á modo de charla con nuestros lectores, y ojalá que sirva para poner de relieve nuestro cariño hacia ellos y nuestra animación de que con fe y unión todo se alcanza.

Las montañas más altas no son otra cosa que la reunión de muchas partículas pequeñas, de muchas moléculas insignificantes.

Depósito de Artillería destruido

PARIS, 20.—Comunican de San Petersburgo que un incendio ha destruido esta noche los depósitos del material de una fábrica que contenía piezas de reserva para las máquinas y cajas de artillería.

Las pérdidas son considerables.

El ejército alemán

BERLIN, 20.—En los círculos políticos se afirma que en Noviembre, cuando se vuelva á abrir el Reichstag, se discutirán los nuevos proyectos militares y navales, complementarios de las leyes votadas anteriormente.

Se aumentará la artillería y se creará una escuadra volante para conservar intactas las unidades que componen las escuadras de los mares del Norte y Báltico.

:: NUESTRA ACCIÓN EN AFRICA ::

Desde Tetuán (POR CORRÍO) Cazadores é indígenas

El general Primo de Rivera felicita y obsequia en nombre de sus Cazadores á las compañías de moros de Ceuta.

Desde el 11 de Junio pasado, en que se inició el período activo de esta campaña, vienen operando juntos los Cazadores madrileños y el batallón indígena de la Milicia voluntaria de Ceuta; como conocedores del enemigo y del terreno forman casi siempre la vanguardia de los indígenas, y juntos han sellado con sangre generosa su acrisolado amor á España.

Los bravos Cazadores han aprendido mucho de sus hermanos de combate, y el peligro, el sacrificio, la mutua abnegación y la comunión de ideales en momentos supremos de pelea, ha creado entre estos soldados lazos de amistad y grandes vínculos de admiración.

El general Primo de Rivera, que siente con sus soldados y con sus soldados piensa, después del combate del 11 último, en que juntos también pelearon Cazadores y moros de Ceuta, felicitó muy efusivamente y á presencia de los demás jefes al comandante Gavarro, jefe accidental de ellos, rogándole comunicara á toda la oficialidad y tropa, que veía con honda satisfacción su bravura, serenidad y espíritu en el combate.

Y hoy este general ha venido con sus ayudantes á la Alcazaba, donde se alojan las compañías moras, para felicitarlas nuevamente y hacerles un obsequio en nombre de sus soldados.

Formadas estaban las compañías, con sus oficiales al frente, cuando llegó el general; saludó á todos, y después habló á la tropa, con tan sentidas frases y tan elevado pensamiento, que el cronista tiene ahora el pesar de no poder transcribirlo todo, y ha de fiar á la memoria elevados conceptos de grandes enseñanzas, que no debieron olvidarse.

Decía con acentos sinceros que nacían de una profunda convicción; que si sus soldados aprendieron la guerra en guerrilla de estos fieles guerreros, también habrían admirado en sus Cazadores, tan modestos, tan chicos y tan buenos, que saben morir serenamente, que no son pusilánimes ni temerosos, y saben sacrificarse si conviene, y saben pelear y saben vencer.

En nombre de sus tropas estrechó cariñosamente la mano al sargento moro Jamú B. Mohamed, herido en el combate del 15, que le fué presentado por el capitán Matos.

El general dijo al sargento que tan valientemente se condujo, que en él estrechaba la mano á todos los soldados, reordenando después la parte que en el combate tomó el sargento, conversando con él amablemente.

Saludó después estupefacto á la brillante oficialidad de este Cuerpo que bien son dignos de citarse, y la forman: jefe accidental, don Damián Garcerrón; capitanes Alvarez Díez, Castro, Chirujeda y Matos y oficiales Vicente Castro, Morato, Ayala, Peves, Megedi, Alvarez Aranda, Navarro y Farren, Feijóo y Madrid Ramos.

Acto seguido se distribuyó á la tropa la *manja* que regalaba el general, consistente en dulces, azúcar kififi, té y cigarrillos.

El general y sus ayudantes fueron después obsequiados con un te moruno por la oficialidad del cuerpo marchando gratamente impresionados de su visita, dejando así mismo un grato recuerdo.

Sidi Osi el Gran.
Figuras marroquíes

El Raisuli

Con gran oportunidad, la revista «Ceuta» inserta un artículo, en el que su autor, gran conocedor de Marruecos, retrata con estas palabras al célebre bandido:

«Este musulmán, que desde joven se había distinguido como bandolero, razón por la cual le tuvo mucho tiempo con grillos en la cárcel de Mogador el famoso diplomático Mahomed Torres, dióse á conocer ántes naciones extranjeras el año 1904 con motivo de haber sembrado el pánico en Tánger siendo baja Sádec Bargash, hijo de Sidi Mohamet Bargash, predecesor del citado Mahomed Torres en el cargo de representante de S. M. Xerifiana ante el Cuerno diplomático.

Necesitando tropas para la guardia y defensa de la ciudad de Fez el entonces Sultán Abd-el-Aziz, hoy destronado y residente en Febel Quibir» (monte grande) en las inmediaciones de Tánger, el susodicho baja le envió 50 rifeños, bajo las órdenes del caid Abd-el-Malek, hombre de escaso talento y muy mal visto de las cabilas dependientes del bajalato.

Púsose en marcha el reducido batallón, acompañado del baja hasta unos diez kilómetros de la ciudad, viéndose éste obligado á volverse á la alcazaba en vista de las amenazas de multitud de cabileños que le salieron al

camino, diciéndole que si no regresaba inmediatamente á Tánger haría con él lo que en seguida han hecho con el infeliz Abd-el-Malek, que fué darle una gran paliza, quemarle los ojos con un hierro candente y llevarlo por fin prisionero al interior de la cabila, en donde estuvo hasta que lo libertaron los hijos del célebre xerif de Uzán.

«Parece que el Sultán debiera haber vengado la falta de respeto á la primera autoridad de Tánger; pero fuese debido al temor de que resultase peor el remedio que la enfermedad ó fuese porque los revoltosos supieron exponer á Su Majestad Xerifiana las graves quejas que tenían en contra de Abd-el-Malek, lo cierto es que han quedado impunes, apareciendo luego como capitán de todos ellos el Raisuli. Esta llevolos á atacar Tetuán y Arella, más nada pudieron conseguir, gracias á las valientes fuerzas militares que defendían á la primera, á las soberbias murallas portuguesas que rodean la segunda.

Viendo el Raisuli que nada podía hacer en las citadas plazas, dirigió sus pasos hacia la de Tánger, de donde acababa de ser uorbado bajo su irreconciliable enemigo Abdessad, que lo era antes de Arella, funcionario enérgico y rectísimo en el cumplimiento de sus deberes.

Como por la parte del mar era imposible el asalto, que hubiera sido sofocado al momento por los buques de guerra surtos en la bahía, intentó el Raisuli llevarlo á cabo por la parte del campo, aunque en vano, pues no le han seguido en esto sus leales, muy satisfechos del comercio que sostenían con los habitantes de la ciudad.

El Raisuli, empero, no desoñaba hasta hacer alguna de las suyas, y se dedicó á los secuestros personales, siendo su primera víctima Mr. Harris, súbdito inglés corresponsal del *The Times* y antiguo morador de Marruecos.

Poco después, en una noche de verano del citado año de 1904, se personó con sólo veinte hombre en la casa de campo de Mr. Predicaris, situada en Febel Quibir, y sin encomendarse á nadie, cogió á dicho Mr. Predicaris y á su hijastro, Mr. Varley, y los condujo prisioneros á la cabila de Beni-Aros.

Como Mr. Predicaris era súbdito norteamericano y británico Mr. Varley, ambos Gobiernos exigían la libertad de los presos. Para obtenerla enviaron á Tánger los Estados Unidos una escuadra de siete temibles cruceros, pero el Raisuli supo hacerse muy bien el suceso hasta que le han sido entregados 70.000 duros, que fué lo que pidió como rescate de sus presas.

Mr. Predicaris, admirador como pocos de Marruecos y propietario de hermosas fincas dentro y fuera de Tánger, le tomó tal horror á esto desde la captura, que no ha vuelto á poner los pies en el Imperio, ni los podrá aunque viva cien años. Confesó, sin embargo, que en Beni-Aros, cabila en donde estuvo preso, y una de las revolucionadas hoy contra España, había visto paisajes más hermosos que en la misma América.

Este señor, á pesar de ser protestante, estimó siempre en mucho á los misioneros franciscanos, á quienes ha hecho regalos de gran importancia, entre otros una bonita custodia de plata para la iglesia; y su esposa, también protestante, cooperó con la Misión Católica al establecimiento de la Cocina económica de esta localidad, entregando al efecto la cantidad de 400 duros.

El Raisuli, lejos de caer en manos de la justicia y ser conducido á prisiones, en las que debiera permanecer toda la vida, lo vemos figurar muy luego como uno de los principales personajes del Imperio, llegando á ser Baja de Arella en estos últimos tiempos, punto en que ha construido un palacio que llama la atención por sus dimensiones y arquitectura.

Muchas veces y en diversas ocasiones—siempre que le pareció conveniente para sus fines personales—se ha mostrado de palabra amigo de España; pero ello es lo cierto que personas conocedoras del país y que siguen de cerca el curso de las cuestiones políticas en Marruecos, opinan, y no crees se engañan, que el Raisuli fué quien ha promovido en gran parte el actual movimiento musulmán en el Garb contra nuestra amada nación y el que ha hecho crear á los cabileños de Beni Aros que los soldados españoles trataron de profanar su venerado santuario,

Fr. Buenaventura Díaz.
Misionero de Marruecos

Desde Ceuta

Un tiroto. —Actos de sumisión.—Brigada suicida.

CEUTA, 20.—Las fuerzas regulares indígenas han sostenido un ligero tiroto con los moros entre Rio Martín y Tetuán. Los moros huyeron abandonando un muerto.

Esta mañana se presentaron en la plaza notables de las tribus de Benimesala y Axfa para hacer actos de sumisión ante el comandante general que agradeció estas manifestaciones y contestó que mientras se mostraran sumisos nada tenían que temer, pero que en caso contrario tomaran como ejemplo los cas-

figos que se le imponen á las tribus de An- ghera.
En el campamento principal del Rincón se ha suicidado el brigada Manuel Rodríguez, de la quinta compañía del segundo batallón de Ceuta, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha. Era neurasténico.

Desde Larache

Resultado de la labor de Silvestre.
Reunión de notables.

LARACHE, 20.—Comandante general á ministro Guerra:
«Siguen presentaciones en gran número de habitantes de toda Garbia, con sus ganados y peticiones para hacer sujeción.
Próximo lunes habrá reunión notables di- cha comarca para nombramiento chejis y tra- tar restablecimiento comunicación telefónica con Tánger.»

El Sr. Villanueva.

El presidente del Congreso llegó ayer á las cinco de la mañana.
Fue cumplimentado por el general Sr. Fernández Silvestre y muchos jefes y oficiales.

Desde Melilla

Suscripción para los heridos.—Batería á Ceuta.

MELILLA, 20.—La Junta de arbitrios ha celebrado hoy una reunión acordando, á pro- puesta del vocal civil D. Luis Fernández Cas- tro, suspender los festejos anuales y destinar las 10.000 pesetas presupuestadas á la suscrip- ción en favor de los heridos.
En el vapor correo embarcó para Ceuta una batería de montaña.

A despedir á los oficiales y soldados que forman parte de esa expedición acudieron al muelle los generales Jordana, Villalba, Mol- tú, Aizpuru y Agulla.
El general Jordana pronunció breves pala- bras que causaron gran entusiasmo.
Se dieron vivas á España, al Rey y al Ejér- cito.

El Barco-hospital

En el «Diario Oficial» de mañana se dictan reglas para el traslado de heridos y enfermos en el barco-ospital, desde las plazas de África á la Península.

La Compañía de Correos de África, ha ha- bilitado para hospital, el vapor «Vicente Sanz».
Está dividido el barco en cuatro departa- mentos: el primero, la cámara de popa, para oficiales, lujosa y confortable, con 22 literas amplias, en siete camarotes.
La cámara de segunda, á proa; contiene 12 literas.

Para los individuos de tropa se han habili- tado el piso superior de las bodegas.
El departamento núm. 1 contiene 22 camas pintadas de blanco porcelana, así como las paredes, lo cual produce una grande sensación de bienestar.
El núm. 2 es capaz para 36 camas y el nú- mero 3 para 18. Y en los tres ha acumulado la compañía limpieza y comodidades.

Hay en cada departamento cuatro ventila- dores eléctricos, sillones inodoros, alumbrado espléndido, pila de baño con agua fría y ca- liente y ducha. Las paredes y las camas pin- tadas de blanca porcelana y el piso de terrazo- nita, materia impermeable é incombustible, pues resiste un calor de tres mil grados, con sus correspondientes desagües, hacen que puedan lavarse y desinfectarse perfectamente des- pués de cada expedición.
Además, las camas llevan una cubierta de goma, previendo el caso de algún derrame que pudiera molestar á otro herido ó enfermo.
Para la fumigación se ha dotado al barco de un aparato pulverizador, que trabaja á una presión de diez atmósferas, y para desinfectar las ropas cuenta con una caja seca, de hie- rro.

Cubren el piso de las tres estancias, magní- ficas alfombras de linoleum, y completan la ventilación de los departamentos amplias man- gueras.
Enfermos procedentes de África.
En la actualidad existen en los hospitales de la Península, procedentes de las plazas de África, 928, y en los de Tetuán, Ceuta, Lara- che y Alcazar, 1.026, dando un total de 1.954.
El número de enfermos con fiebre tifoidea es de 11.

LOS TRANVIAS

Haciendo méritos.

A propósito de la unificación de tarifas y de la concesión de prórroga para la explotación, varios colegas sacan á relucir estos días las de- ficiencias del servicio, abando de las entre- rías y otras menudencias, que pasan tan rí- damente sin protesta de público ni de autori- dades.
Cuan llenos hoy anotar que algunos em- pleados, por su conducta, se hacen cómplices de estas omisiones (muy justas), contra la em- presa que les paga.

El factor viajero es un ente sin importancia para los señores del freno y del billeteje.
Ayer, en el Hipódromo, un amigo nuestro, jefe de Ejército, mandó parar un coche que no estaba el completo y el amigo de la pla- taforma arró, obligando á dicho señor y á su familia á seguir aguantando el sol, hasta que llegara otro.

Lo citamos, á pesar de ser cosa corriente, para que sirva de dato á empresa y munici- pes, y como de demostración de que el público está harto de aguantar imprudencias de los que por manejar la manivela, se creen por lo me- nos dueños de hacer su santísima voluntad.

Del cine de la vida

Un consejo á los mozos.

Me refiero á los mozos de cuerda; mas antes de soltar el consejo, que de todo corazón voy á darles, permítaseme ciertas ilustraciones pre- paratorias acerca del mismo, y que yo creo han de ser de alguna utilidad para la mejor comprensión de la idea que me ha brotado y que les brindo sin cobrarles nada.

Allá van, pues, las ilustraciones:
1.ª Según dice la prensa, previa consulta á Madrid, el gobernador de Barcelona ha per- mitido que en el teatro del Tivoli se hagan demostraciones de boxeo con guante; se asegu- ra que el mismo gobernador (que entendiera de eso lo que yo) ha examinado en su despacho y ante los periodistas, los guantes que han de usar.

Es decir, que con permiso de la autoridad competente, en Barcelona pueden romperse el bautismo dos ciudadanos, siempre que la ro- tura se verifique con guante; ¡oh!, la etiqueta se impone hasta en eso de romperse el alma, que está muy mal visto hecho á manos lí- drias, pero que con guantes es el último grito en clase de despanzuramientos; lo que no me acaba de llenar es eso de las demostraciones; es para escamar á cualquiera, aunque las hagan enaguantadas.

2.ª Por todas las calles, plazas, plazuelas y afueras que tiene Madrid, circulan estos días unos cartelones enormes, en los que se desta- can las robustas figuras de unos cuantos seño- res que vienen, según rezan los cartelones, á dis- putarse el campeonato de fuerza de 1913; los susodichos forzudos lucen todo lo que Dios les dió, y aun algo más, para asombro de niñas neurasténicas, que luego por la noche, en el casto lecho, no pueden pegar los ojos ni á tí- ros, y de viudas consolables, que están en es- tado de satisfacer sus caprichos, por el mar- chamo de la viudez, y acuden todas las noches á presenciar las luchas, aunque de ellas no se- pan ni jota, ni les importe, ni tengan deseos de saber nunca; pero es el caso, que para ver y admirar á esos soberbios ejemplares del tipo homo, acuden como moscas á la miel infinitas señoras, bien provistas de éteres y sales, por- que son tan sensibles y se impresionan tanto al ver cómo se mamporreañ dos jayanes, ma- cizos y blancos, que su espiritualidad sufre desvanecimientos y se atacan de potingues químicofarmacológicos-inútiles, sin que por ello dejen ni un momento de seguir ansiosas las pintorescas incidencias de la lucha.

Por este espectáculo y por el de los guantes, los ganapanes, que casi en cueros salen á la pista, cobran sus buenas pesetas, por lo que no faltan luchadores, retadores y árbitros, sustantivo este último, que va á hacer una ca- rrera loca en nuestra tierra, y si nó al tiempo.

Con lo dicho basta y vamos al grano, que en esta ocasión es el consejo de marras.
Yo creo, que con un poquitín nada más que reflíxonara cualquier mozo de cuerda apoya- do sobre cualquier esquina (ya sabemos que aún no se ha podido averiguar quién fué an- tes, si la esquina ó el mozo de cuerda), se le alcanzara que está haciendo el can; porque vamos á ver, ¿quién envidia ni siente admi- ración por un mozo que se cargue diez mala- tas? Nadie; aunque se cargase ciento, no pro- duciría sensación; y todos sabemos por expe- riencia lo que pesa ese moderno artefacto, im- prescindible en todo viaje medio decente; ade- más, por gajes del oficio que así lo requiere, diariamente y sin guantes están haciendo de- monstraciones de boxeo ante numeroso público, que no será distinguido, pero que sabe apre- ciar en la nariz ó un trompazo en la boca del estó- mago; luego ¿qué les falta á los pacientes acor- delados para dedicarse á eso del boxeo? Nada; un poco de jabón moreno y unos calzoncillos muy cortos, cuanto más cortos mejor (que en esto estriba la mitad del triunfo), y citate al paciente é incomprendido mozo transformado en atracción de música-kall, en gran suceso mun- dial.

Perjuicios, ninguno; si se tropieza con un tio burro que no quiere avenirse por buenas á representar con propiedad eso de la lucha, una de dos, ó se le dan dos chutas de abrigo para convencerle, ó si el tio pasa de la marca en- tonces es lo prudente dejarse vencer, con lo que se gana un amigo y una consideración que nadie ha sentido al verla Rívera de Curri- dores arriba con una cómoda, un fregadero y cuatro sillas sobre el lomo; poniéndonos en lo- peor, lo más malo que puede ocurrir es que le hinchon un ojo, y eso no sería novedad para la vista, porque á cada paso, por brisca más ó menos, se les están poniendo, como tomates reventones en la taberna.

¡Ventajas!, inmensas; respeto, mucho respeto á los hombres; admiración; y algo más de las mujeres; buenas pesetas, destierro de la cebolla, pepino, bacalao y demás contendientes de la gazuza; popularidad; fotografía cada cinco minutos, y lo que vale más todavía, ver, cam- mino de la estación, cómo un mozo echa el hígado cargado con su equipaje ¿es poco?
He aquí, pues, mi consejo; lo que si tengo que recomendar es un poco de comedimento en la clase, porque si de golpe y porrazo se nos revelan como campeones de luchas, van á desacreditar el cargo, y no va uno á encontrar quien le lleve los bártulos cuando le haga falta, y eso es un conflicto, sobre todo para los que como yo andan siempre con la casa á cuestas.

J. MARTIN RUIZ

PORTUGAL REVOLUCIONARIO

(POR TELÉGRAFO)

Bombas y tiros en Lisboa.—Las tropas en las calles.—Intranquilidad pública

LISBOA, 20.—Desde hace algunos días, la policía tenía noticias de que elementos revo- lucionarios pretendían dar un golpe de mano en la capital para derribar al Gobierno y pro- clamarse un formado por radicales, cuyo pro- grama radicalísimo, casi anárquico, es el ideal de muchos, que ya cuestas abajo, en el desen- trena de estos últimos tiempos, poseídos del

vértigo de las carreras, no ven el abismo que se abre á los pies del pueblo portugués.

Se tomaron algunas medidas de precaución, y el complot fracasó, no sin que por esto ha- yan dejado de cometerse actos de violencia, que han ocasionado algunas víctimas.

Desde las primeras horas de la mañana, grupos procedentes de los arrabales se dirigían á los cuarteles con propósitos de sublevar las guardias ó entrar violentamente en los edifi- cios, si y ellos se les oponían.

Un centinela de uno de los cuarteles trató de contener á los asaltantes, haciendo éstos una descarga contra el desgraciado soldado, que cayó sin vida; la guardia logró apresar á los asesinos.

Las calles eran recorridas por automóviles, desde cuyas ventanillas arrojaban bombas de dinamita y disparaban contra policías y pasen- tes.

Tenían la finalidad de sembrar el terror: la policía los persiguió valientemente, logrando capturar á casi todos, con gran exposición de sus vidas.

La impresión oficial es que el movimiento ha abortado y que no hay motivo de intran- quilidad.

Pero el pueblo no le estima así, y vive agi- tado entre estas convulsiones y luchas políti- cas, que han conseguido alzar de la capital elementos que antes daban gran rendimiento al comercio é industria del país.

LA CATASTROFE DE IRUN

Entierro del capitán Asuero

SAN SEBASTIAN, 20.—Al entierro del ca- pitán Sr. Asuero, verificado esta mañana, asistieron más de dos mil personas.

Presidieron el capitán general, el goberna- dor civil, el capellán del regimiento á que pertenecía el finado y los Sras. Viguera y Churrua en representación de la familia.

Sobre la carroza se colocaron cinco coronas de la guarnición, la Escuela de Tiro y el Aero Club.

Noticias de Oriente

(POR TELÉGRAFO)

Nuevos combates.—Una nota oficial.—La barbarie de los serbios.—La intran- quilidad de Turquía.

PARIS, 20.—Telegrafían de Belgrado que se ha librado un combate empuñadísimo en Travento-Selo, población situada junto á la frontera búlgara.

Los montenegrinos y los serbios se apodera- ron de la población, haciendo huir á los búl- garos.

Después del combate de Babina los grie- gos han seguido su avance y han ocupado Melnik.

Los búlgaros intentaron un ataque noctur- no y emplearon contra los griegos granadas de mano, siendo rechazados con pérdidas consi- derables.

Al día siguiente, los griegos ocuparon, tras largo combate, las alturas de Kato-Brudi.

El enemigo fué cortado y replegóse en de- orden sobre Karakeni y Startolites.

La nota oficial que el Gobierno serbio ha enviado á los periódicos del centro de Europa, dice lo siguiente:

«Después que fué rechazada y deshecha una columna serbia que saqueó Basilegrad y las aldeas cercanas, se ha podido comprobar que el 12 de Julio, el comandante del tercer bata- llón serbio, Dragalub Arsenovic, hizo faltar á cuatro oficiales, un suboficial y un sol- dado que había hecho prisioneros.»

Los cadáveres de estos militares fueron en- terrados en la misma población.

La víspera, diez soldados búlgaros fueron sorprendidos también en Basilegrad y ase- sinados por los serbios ante los ojos del ve- cindario, que, espantado, huyó al interior del país.

Cuando los búlgaros tomaron la aldea de Uzen encontraron en las trincheras los cadá- veres de tres doncellas búlgaras de doce á quin- ce años.

Habían sido violadas y asesinadas por los serbios.

Iguales atrocidades habían sido cometidas por serbios en otras numerosas aldeas.

Dicen de San Petersburgo que Uskub Pat- chitoh, presidente del Consejo de Serbia, acor- sejó á Venizelos, que lo es de Grecia, se mos- trase transigencia.

Los aliados no quieren el aniquilamiento de Bulgaria. Lo que quieren es reducirla á la im- potencia para que no pueda perturbar más la paz en los Balcanes.

Turquía sigue mostrándose intransigente.

A la pregunta que le formuló Rusia ha con- testado negativamente. No quiere, en efecto, comprometerse á respetar el Tratado de Lon- dres.

En el Consejo de ministros que celebró el Gobierno turco acordóse hacer público que Turquía considera que está roto aquel tratado y que no debe respetarse y que, y esto es lo más interesante, las crueldades búlgaras con las indefensas poblaciones musulmanas de Macedonia han hecho necesaria la ocupación de Andrinópolis por los turcos.

Concedese gran interés á esta respuesta.

Noticias militares

(POR CORREO)

MELILLA, 19.—Al ministerio de la Gue- rra se cursa instancia del veterinario primero D. Ernesto García, que solicita abono de tiempo.

—Han solicitado ser destinados á Larache, Ceuta ó Tetuán, los sergentes D. Manuel Mar- tinez, D. Antonio Magallo y D. José Prado.

—Le ha sido concedido permiso para la Pe- nínsula al capitán D. Antonio Antón.

—Al ministerio de la Guerra se remite in- stancia del segundo teniente D. Juan Arribas, que solicita prórroga de pasaje para su fami- lia.

—Ha solicitado ser destinado al regimiento de Isabel la Católica el maestro armero don Francisco Arcos.

—También ha solicitado el pase á Carabi- nejos el artillero Juan Galeano.

—Al Consejo Supremo de Guerra y Marina se remiten instancias del veterinario primero D. Ernesto García Pérez y primer teniente D. Pedro López, que solicitan la devolución de un depósito y Real licencia para contraer matrimonio.

—Han sido pasaportados: para Vich, el mé- dico primero D. Bernardo Elcarte; para Ca- díz y otros puntos, el capitán D. Valentín Be- nedicto, y para Vitoria y Archidona, los ser- gentes D. Isaac Romero y D. Joaquín Arta- cho.

ECOS POLITICOS

El Consejo del sábado.

Después del Consejo celebrado en casa del conde de Romanones, recibió esto á los perio- distas, haciéndoles algunas manifestaciones interesantes.

Respecto al asunto de Marruecos dijo que no era exacto que, como se ha dicho, se hayan suspendido ó piensan suspenderse las opera- ciones de África, pues precisamente el gobier- no no ha pensado jamás en rectificar, ni en poco ni en mucho ni en nada, la orientación que tiene trazada, y que, por el contrario, planteada la guerra, que ni quiere ni ha pro- vocado este Gobierno, la continuará hasta el fin, conforme lo que el decoro nacional exige, hasta que el sometimiento de las árabes sea total.

El ministro de Marina hizo también algunas manifestaciones sobre el estado de la artillería de nuestros barcos, que cree excelente.

No obstante, si hubiera algún defecto y los bombarderos en las costas de Marruecos hubie- ran producido desastres en los años, la ins- pección del general Gallardo, que calculo podrá estar terminada en un plazo de un mes, nos indicará si hay algunas deficiencias é in- mediatamente se procederá á poner á los barcos en las necesarias condiciones de defensa.

El Sr. Gimeno hizo grandes elogios del com- portamiento de la Infantería de Marina en el Garb, cuyo heroísmo y abnegación hace resal- tar el general Silvestre en sus telegramas.

Hablando del proyecto de reorganización de dicho cuerpo, manifestó el ministro que sigue estudiando los tres informes en que se ha de basar, aunque ha de tardar todavía bastante en terminar la confección del proyecto por ser muy complejo.

Aunque hay una ley—decía el Sr. Gimeno—en que se autoriza para modificar las plantillas según las necesidades del servicio, como se ha creado un nuevo regimiento de Infantería de Marina, se necesita más oficiali- dad, y esto exige el concurso de las Cortes.

LA BATALLA DE BAILLEN

BAILLEN 20.—Con toda solemnidad se ha celebrado la procesión cívico-religiosa, en el campo donde se libró la gloriosa batalla de Bailén.

El clero entonó los responsos y las tropas hicieron las descargas de ordenanza.

Depués, las fuerzas, incluso la Guardia civil, desfilaron entre aclamaciones y vivas á la patria, al Ejército y á Bailén.

Dirigió la palabra á los miles de almas que presenciaron la fiesta el joven profesor D. José María Rodríguez y el periodista D. Francisco Hortal, los cuales, en tonos de patriótico en- tusiasmo, dedicaron sentidas frases á los he- roicos defensores de Bailén en 1808 y á los que actualmente prodigan su sangre en los campos africanos.

Al regreso de la comitiva la población ofre- cía animadísimo aspecto.

Los paseos y los espectáculos estuvieron muy concurridos.

Teatros

CINEMA AZUL.

Hoy lunes, estreno del emocionante drama «El hombre trágico», interesantísima película de dos mil metros, cuya exclusiva ha obtenido la empresa de este teatro de verano de la im- portante casa J. Verdaguer de Barcelona (marca Aguila Films).

Exitó grandioso de la emocionante película de mil quinientos metros, dividida en dos par- tes, «Episodio sangriento». Esta preciosa polli- cúa da idea exacta de lo que es un campo de batalla, y hace que se experimente la emoción de presenciar la lucha de dos ejércitos enemi- gos. «Episodio sangriento» es la película de asunto militar mejor impresionada hasta el día.

El programa es selecto y de preciosas cintas, con estrenos todos los días.

El jueves, día de moda, estreno de «El poder de una mujer».

Al cerrar

la edición.

El Diario de mañana

Disposiciones que contendrá el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra, que se publicará mañana.)

Cruces.

Se concede permuta de cruz de plata por otra de primera, al oficial tercero de Oficinas militares, D. Galo Martínez Frías.

Academias.

Se concede la separación de la Escuela Su- perior de Guerra, al capitán de infantería don Salvador de Pereda.

Pasaje.

Se concede reintegro de pasaje al comandan- te de artillería D. Francisco Sandrás.

Matrimonios.

Se concede real licencia para contraer ma- trimonio, al capitán de artillería D. Mariano del Fresno.

Bajas.

Se concede la separación del servicio activo al primer teniente de artillería D. Gabriel Se- villano.

Ascensos.

Se concede el empleo de capitán E. R. al primer teniente de infantería D. Ciriaco Fuen- tes.

OTRAS NOTICIAS

Comisión al extranjero.

Le ha sido conferida una Comisión del ser- vicio para Alemania al ilustrado y prestigioso capitán profesor de la Escuela de Tiro don Luis de la Gándara Marsella, quien ha sido invitado oficialmente por el Gobierno del Emperador Guillermo para asistir á las fiestas del centenario de la creación del regimiento prusiano von Horn (3.º del Rhin) á que di- cho brillante capitán estuvo afecto durante un año, en prácticas de su empleo.

Reciba D. Luis de la Gándara nuestra cor- dial enhorabuena por tan señalada distinción.

La hija del general Ochando.

Doña María Ochando, hija del capitán ge- neral de la séptima región, que venía padeci- endo de una apendicitis, ha sido operada con feliz éxito por el doctor Carvera.

Con tal motivo, la distinguida esposa del general Ochando se ha instalado en el Sanato- rio del Rosario, prodigando sus cuidados á la enferma.

Mucho celebraremos el rápido y completo restablecimiento de la bella y elegante seño- rita.

Pesames.

Un nuevo infortunio afecta en estos momen- tos á nuestro distinguido amigo el estu- dioso y bizarro teniente coronel de infantería D. Alfredo Martínez Peralta. No hace mucha días á nuestros lectores las tristes noticias del fallecimiento de su anciana y virtuosa ma- dre y el de su padre político; el último correo ha traído de Cuba la infausta nueva de otro duelo inesperado, la muerte del joven doctor D. Ramón Alberich y Bravo, fallecido en Cienfuegos.

El finado fué, en los últimos tiempos de nuestra dominación en aquella gran antilla, médico provisional de nuestras tropas, presen- tando á la causa de España meritorios y úti- les servicios.

Desearse en paz, y reciba su atribulada fa- milia, y en especial su hermano político nues- tro entrañable amigo D. Alfredo Martínez Pe- ralta, la expresión sincera de nuestro profun- do pesar.

En Baena ha fallecido el ilustrado coman- dante de la Guardia civil, retirado, D. Fran- cisco Valverde Perales, académico correspon- diente que era de las Reales de la Historia y Bellas Artes de San Fernando, de la general de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, escritor de primoroso estilo y vasta cultura y caballero de exquisito trato.

A su atribulada familia nuestro pésame cor- dial, y en especial á sus hijos D. Francisco y D. Manuel, comandante y capitán, respectiva- mente, del Arma de Infantería.

Elección acertada.

Por sus muy especiales conocimientos, en cuanto se relaciona con la arquitectura mili- tar, ha sido nombrado vocal de la Comisión que estudia las ruinas de Numancia, el ilus- trado y prestigioso teniente coronel de Infan- tería, profesor de la Escuela Superior de Gue- rra, D. Manuel González Simancas.

Este estudioso jefe lleva el especial encargo de la averiguación y estudio de las fortifica- ciones numantinas.

También forma parte de la Comisión men- cionada como académico de la Historia el ilus- tre capitán general marqués de Polavieja.

Uno más y van

He aquí el bando que sobre Sanidad ha publicado estos días el nuevo alcalde Sr. Vicenti, bando que suponemos servirá no más que para aumentar en uno la colección formada por sus antecesores.

Dice así: «Constituyendo una preocupación constante para esta Alcaldía cuanto afecta al mejoramiento de la salud pública, considera conveniente y oportuno dictar las siguientes disposiciones encaminadas a satisfacer aquella necesidad por todos sentida:

Artículo 1.º Se recuerda al vecindario la prohibición de sacar ropas de vestir, de cama y demás efectos, a partir de las nueve de la mañana.

Tratándose de viviendas en las que existan personas atacadas por enfermedades transmisibles, esta prohibición es absoluta interin no se haya procedido a una rigurosa desinfección que comprenda no sólo las habitaciones, sino cuantos efectos se encuentren en ellas.

Art. 2.º Se prohíbe arrojar por balcones ó ventanas, puertas de las casas ó tiendas, el producto de la limpieza de las habitaciones, que deberá ser recogido y conservado para su entrega á la hora de la mañana en que circulan los carros del servicio público de limpieza.

Serán responsables de la existencia de basuras delante de las casas los porteros y dueños del comercio, según se encuentren delante de los portales ó de las tiendas; y asimismo los dueños de los puestos para venta de periódicos, frutas y verduras, y, en general, de toda clase de artículos.

El contratista de servicio de sillas en los paseos públicos, será responsable de la limpieza del espacio que ocupen aquéllas.

Art. 3.º Se tolerará á los traperos la recogida de basuras domésticas, á condición de que las transporten en carros que reúnan las necesarias condiciones. Prohibido en absoluto el establecimiento de depósitos provisionales en rinconadas y otros lugares de la vía pública, las basuras deberán ser vertidas por los traperos directamente en sus carros, para sacarlas fuera de la población antes de las nueve de la mañana en invierno y de las ocho en verano.

Art. 4.º Se prohíbe terminantemente el barrido en seco.

Art. 5.º Queda prohibido, como medida de limpieza é higiene, escupir en las aceras de la vía pública y en el interior de los coches y tranvías.

Art. 6.º Se prohíbe dentro del término municipal la existencia de muladares destinados á a cría de cerdos y otros animales.

Art. 7.º Se recuerda al vecindario que es obligatoria la desinfección de cuartos desahuyados, que no deberán ocuparse si no existiese en la puerta de entrada el sello que demuestre haberse adoptado la expresada medida.

Art. 8.º Es obligatoria la desinfección en toda clase de enfermedades infecto-contagiosas, entendiéndose que aquélla debe abarcar no sólo la de los locales, sino la de todo su contenido, ropa, muebles y cuanto en aquéllos exista.

Art. 9.º Todo vecino tiene el deber de denunciar la existencia de los casos de enfermedades infecto-contagiosas de que tengan noticias.

Art. 10.º Es obligatoria la desinfección de las ropas y calzados usados que se destinan á la venta, sin cuyo requisito no será tolerada. Se deberá comprobar aquélla por la existencia de un sello ó marchamo.

Art. 11.º Es obligatoria en los establecimientos de peluquería y barbería la adopción de medidas de limpieza y de desinfección de todo el material que se emplee, para evitar la transmisión de temibles enfermedades.

Art. 12.º Influyendo notoriamente en el exceso de morbilidad é mortalidad las condiciones antihigiénicas de las viviendas, serán declaradas insalubres y desalojadas aquellas que superen la cifra que representa la mortalidad media de Madrid, para la inmediata adop-

ción de las medidas que se estimen oportunas en cada caso, y asimismo las que reconocidamente carezcan de las condiciones de higiene necesarias para la vida.

Art. 13.º Deberán denunciarse cuantas faltas de limpieza se observen en los servicios de carácter general de las casas, patios y escaleras.

Art. 14.º Se recuerda al vecindario que la vacunación y revacunación contra la viruela es de carácter obligatorio.

Art. 15.º Constituyendo las moscas un agente de propagación de diversas enfermedades infecto-contagiosas, se prohíbe, para impedir que se reproduzcan, la acumulación y permanencia de basuras en la vía pública, así como en los patios y jardines de las casas, talleres y fábricas.

Igualmente se prohíbe la venta de los alimentos que han de consumirse sin preparación culinaria, que suponga el haber sido sometidos á una temperatura elevada, siempre que por no disponer de una cubierta protectora natural ó no estar protegidos por gases ó en otra forma estén expuestos á que los contaminen las moscas.

Art. 16.º Se recuerda al vecindario la prohibición de vender alimentos faltos de peso, defectuosos, alterados adulterados ó falsificados, así como el empleo de papel usado para envolverlos.

Art. 17.º Se prohíbe el empleo directo de hielo natural para refrescar bebidas ó alimentos.

Art. 18.º Se prohíbe el empleo de aguas sucias procedentes de la alcantarilla y sin tratamiento alguno, para riego en huertas de los vegetales cuyas partes alimenticias puedan estar en contacto directo con aquéllas.

Esta Alcaldía debe recordar, como necesaria ampliación á las anteriores disposiciones, que los servicios de desinfección en casos de enfermedades infecto-contagiosas, de análisis y de vacunación, son gratuitos. Asimismo advierte que está dispuesta á exigir el cumplimiento de las anteriores disposiciones imponiendo las multas que autoriza la ley, ó entregando á los Tribunales de justicia, como proceda, á los infractores de las mismas.

¿A cuántos amargos comentarios se presta el anterior bando!

Todo eso está mandado cien veces, pero aún está por la primera que se haya cumplido.

Llegada de los Conquistadores á Tenerife

Como quiera que sea, habiendo salido de Canarias el 30 de Abril de 1494 el armamento del general D. Alonso Fernández de Lugo, compuesto de más de mil soldados de infantería y ciento veinte de á caballo, á bordo de quince bergantines, bien pertrechados de víveres, artillería, balistas y demás armas que se usaban en aquel tiempo, echaron las áncoras en el puerto de Añaza á las seis de la mañana del día siguiente. Cualquiera que hubiese visto salir á tierra á nuestro general á la cabeza de sus tropas, con una gran cruz de madera entre los brazos, y que á pocos pasos la fijaba en la arena, adorándola con la mayor humildad y reverente devoción, no pensaría sino que aquel era un ángel de paz que venía á Tenerife únicamente á predicar el evangelio y la mansedumbre cristiana; pero se engañaría: Alonso de Lugo era un conquistador.

Algunos de los guanches más atrevidos intentaron inquietar á los españoles en su desembarco, trabando con ellos una ligera escaramuza; pero como era corto el número, se les hizo retirar prontamente. Poco después el general, que había trazado en aquella ribera su campo, dispuso que D. Fernando Guanarteme, acompañado de los setenta canarios de su parentela, marchase sin pérdida de tiempo á captar la benevolencia del Mancebo de Anaga, en cuya jurisdicción residían. Esta diligencia no fué infructuosa. Bencharo dió palabra de conservar una perfecta neutralidad, si bien, como luego veremos, Bencomo le hizo apartar de estos pensamientos los cobardes.

Al mismo tiempo Gonzalo García del Castillo, del orden de Santiago y capitán de la ca-

ballería, habiendo salido á batir el terreno y tomar lengua, penetró hasta la vega de La Laguna (llamada entonces Agüere y que pertenecía á los dominios de Tegueste) en donde apresó algunas manadas de ovejas que los pastores habían abandonado luego que descubrieron al enemigo. Viana asegura que entonces sucedieron aquellas famosas vistas del religioso de Santiago, Gonzalo del Castillo y la princesa Dácil, hija de Bencomo de Taoro, que tuvieron por término el matrimonio. Porque como este gallardo español, encantado de la amenidad de un sitio tan frondoso, que los naturales reputaban como el paraíso de su tierra, se divertiese en admirar la agradable sensación de frescura del bosque y el susurro que hacían las fuentes, pareciéndole que él era el primer hombre que había penetrado hasta allí, pudo ver á la hermosa princesa, que hubiera quedado prisionera, á no haber sido socorrida prontamente, de los suyos.

Al día siguiente se hizo otra incursión hasta el Valle de Tegueste, conducida por el capitán Martín de Alarcón, que mandaba un piquete de setenta soldados. Así que los habitantes del país reconocieron los enemigos, solo con subirse sobre los collados más altos se burlaron de sus más vivas amenazas, de modo que Alarcón, por no malograr enteramente la empresa, se contentó con aprisionar una mujer de buena persona, que guardando un rebaño de cabzas, traía entre los brazos un niño y á las espaldas un zurrón lleno del que llamaban gofio. Nuestro autor refiere, que intentando el capitán Alarcón bautizar al infante algunos días después, se opuso la madre con tal furia, que se arrojó con él al mar.

La festividad de la invención de la cruz se celebró el 3 de Mayo, en el campo del puerto de Añaza con una simplicidad memorable. Bajo de una gran tienda cubierta de ramos de laurel, y construída en el mismo sitio donde estaba enarbolada la cruz que había traído á tierra el general Lugo, se erigió un altar adornado de flores y yervas olorosas, sobre el cual celebró la misa el canónigo Alonso de Samalinas, la que oficiaron Fray Pedro de Cea y Fray Andrés de Gales, religiosos Agustiniáanos, otros dos Franciscanos y algunos eclesiásticos seculares. Desde este día se intituló Puerto de Santa Cruz aquella ribera.

(Historia de las Islas Canarias, por Viera y Clavijo.)

LA GANADERIA EN CANARIAS

Procedimiento para mejorarla

III

Es criterio aceptado entre los zootecnistas y ganaderos que la mejora de la ganadería por la reforma de las razas, consiste en elevar al grado máximo la aptitud propia de cada servicio. Conviene por tanto desarrollar en cada clase de ganado aquellas cualidades que permitan obtener mejores resultados económicos.

El atraso de nuestra ganadería vacuna consiste en estar representada por razas de poco producto; de éstos el principal es la leche y carne, siendo el menos importante el trabajo. El valor de la leche de una buena vaca lechera excede en mucho al coste de su manutención y al interés del capital que representa; en cambio el valor del trabajo de la vaca es muy poco superior á lo que cuesta mantenerla.

En cuanto al busy, la producción económica de la carne daría lugar á una raza superior á otra que solo fuese apta para el trabajo, y téngase en cuenta que la aptitud lechera y la propia para el engorde no son incompatibles, siéndolo ambas por el contrario con la propia para el trabajo.

Por lo dicho, importa hacer desaparecer las formas defectuosas de nuestro animales, sustituyendo las estrechas y angulosas por las cuadrangulares con cabezas pequeñas y patas cortas, delgadas y con aplomo.

La belleza de los animales domésticos es de dos clases, según el fin que se persiga; una, la que se deriva de la regularidad y armonía en el conjunto de las líneas y diversas partes del animal, con la cual se procura solo agrandar la vista, aún á costa de la economía, y otra, que es la económica, y en la cual se sacrifica todo principio de estética, á fin de obtener el mejor resultado posible. En este último caso se consideraría hermoso y bello al ejemplar que siendo de raza de engorde ofendiese á la vista con sus deformes masas de carne y sebo, pero

que rindiese un máximo producto en el matadero.

Esta última belleza es solo producto del hombre cuando persigue un fin práctico. Con perseverancia y observación es como se realizan estos milagros en ganadería, y así es como se han fornado las más famosas razas actuales. Entre ellas citaremos la célebre Durham, cuya verdadera creación data desde 1770, en cuya época los hermanos Roberto y Carlos Colling empezaron una serie de inteligentes trabajos, que dieron por resultado ejemplares como una hija del famoso toro Favorito, la cual vaca pesaba á los cinco años 1.370 kilogramos, habiendo pagado por ella Mr. Bulmer, en Febrero de 1891, 3.500 pesetas. En 14 de Mayo del mismo año la adquirió Mr. Day en 6.250 pesetas; ofreciéndose á éste un mes después 25.000 pesetas, y á últimos de Junio rechazó el propietario la fabulosa suma de 50.000 pesetas que daban por adquirir la hermosa vaca.

No podemos entrar de lleno en detalles que convertirían esta memoria en un tratado de zootecnia, pero sí indicaremos los caracteres que deben presentar las aptitudes más notables en las diversas clases de ganado, para que por los medios que más adelante exponeremos, traten los ganaderos de alcanzar el perfeccionamiento de su industria.

Para alcanzar los tipos lecheros y de engorde entre el ganado vacuno, se elegirán reproductores de extensas grupas, espaldas y lomos, para que alojen voluminosas masas musculares, Piel fina y flexible, pelo lacio, ausencia de papada, remos poco huesosos y cabeza y cuernos pequeños. Debe procurarse un pecho estrecho, si bien á esta última cualidad no hay que prestar más que un relativo valor. Antes se creía que este carácter indicaba gran aptitud lactífera, por considerar incompatible con la secreción mamaria la actitud respiratoria, pero con los actuales conocimientos fisiológicos no hay razón para sostener la anterior teoría.

En cambio si es esencial un buen desarrollo del cordón lactífero, que es una vena abdominal más ó menos voluminosa que se extiende por la parte inferior y lateral del vientre, desde las mamas hasta perderse en una abertura cerca del pecho.

También es buena condición el desarrollo de las venas del perineo entre las nalgas y la región superior y posterior del muslo.

En cuanto á las mamas, deben ser voluminosas, sin ser carnosas, con péndulas libres, suaves, cubiertas de pelo fino y raso y de una materia grasa untosa que se puede arrancar con la uña.

Finalmente, tiene un gran valor la forma y amplitud de los escudos que presentan las buenas razas lecheras.

Nada hemos dicho de los caracteres que deben buscarse en las razas de trabajo, porque creemos que este es el último producto que debe intentarse entre los bovinos, y solo entre aquellos ejemplares que carezcan de aptitudes carniceras y lactíferas.

Solo en este caso buscaremos para el trabajo y los productores para el mismo entre los de pecho ancho, remos huesosos y descarnados, piel gruesa y gran papada, grupa y cuerpo largo, lomos anchos y cruz fuerte.

Tratándose de la raza caballar poco tenemos que decir y en este caso debe ante todo perseguirse un tipo en relación con las condiciones naturales del país, cuyos caracteres dominantes sean: una alzada proporcionada, más bien baja que alta, por imponerlo así las numerosas y pronunciadas pendientes; sobrio en su sostenimiento y rusticidad en su constitución. Entre los ejemplares que mejor reúnan estas cualidades, deberán buscarse los reproductores.

Respecto al ganado mular, de todos es conocido el estado de la cuestión que hoy se ventila acerca de la conveniencia que reporta á la agricultura, la sustitución de los híbridos por caballos y yeguas de vientre, y en tanto que el problema se resuelva de lleno y satisfactoriamente, creemos que conviene prestar al mulo aquellos cuidados que tiendan á sostener el vigor de tan útil animal, eligiendo buenos garrañones para cementsales y desechando aquellas yeguas que por no servir para la cría caballar tampoco deben procrear defectuosos mulos.

RODOLFO GOLINZ.

Ingeniero Director de la Granja Regional de Canarias.

Espectáculos para hoy

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 9. La última película.—10,15.—Baldomero Fachón.

GRAN TEATRO.—A las 6,30 y 10,30 (precios populares), ¿Quo vadis?

PARISH.—A las 9,30.—Monumental y nuevo programa animatográfico por el Parishgraph y nuevos panoramas y escenas cómicas.

GRAN VIA.—De 7 á 12,30.—Sección continua de cinematógrafo.

COLISEO IMPERIAL.—Todos los días, de 6 á 12,50, sección continua de cinematógrafo, y los domingos y días festivos, por secciones.

BALON REGIO (plaza de España).—Cine-teatro.—Maravillosas escenas animadas.—Secciones continuas de 4 á 12,30.—Jueves, matines con regalos.—Martes y viernes funciones populares.

BALON MADRID.—Todos los días grandes secciones de variedades.—Gran rebaja de precios.—A las 10, El bar del placer.—A las 11, En la Corte del Sultán.—A las 12, ¡Ni con vigorizador! Gran machicha de rosas. ¿Qué será.—Ninón, Mimosas, Hermanas Verano, La Movielty y Perico Vera.

TRIANON PALACE (Alcalá 20).—Grandes secciones de cinema artístico desde las 6 de la tarde á la una de la noche.—Los domingos y días festivos desde las 5.

EL PARISO.—Cineatógrafo, banda militar, patines, lavn-tennis, cable aéreo, trinquete americano, tiro al blanco y variedades: Lola

Bravo y Trujillo y Rafael Arcos.—Tarde, á las 7. Noche, á las 9,30.

PETT PALAIS.—Sección continua de cinematógrafo de 5,45 á 12,45 con esogido programa.

SALÓN DORÉ (Atocha, 80, y Santa Isabel, 3).—Días laborables, sección única, de 4 de la tarde á 12 y 1/2 de la noche: días festivos, por secciones, desde las 3 de la tarde.—Gran éxito de sensacionales cintas de largo metraje.—Este salón no anuncia el título de las películas: pero diariamente van seis estrenos.—Precios inverosímiles.

MAGIO PARK.—Espléndido Parque de recreos en el Paseo de Rosales, con entrada también por la calle de Ferrás. Funciones especiales los domingos por la tarde y noche.—Infinidad de espectáculos nunca vistos. Sitio de reunión de la buena sociedad madrileña.

MADRILEÑO.—Sección monstruo de 7 á 1 de la madrugada. La Ginarito, Hermanas Blanco, Las Nevaditas, La Veneciana, La Posier, María Cruzado, Morenita de Triana, Pepita Dávila, Balbina Valverde, Elo, Plá, Manolita Vico y Hermanas Vergases.

BENAVENTE.—De 5,3 á 12,30, Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

LA BOLSA

VALORES PÚBLICOS	Día 18	Día 19
4 por 100 perpetuo interior.		
Fin corriente.....	81 60	81 45
Fin próximo.....	00	00 00
Al contado.		
Serie F de 50.000 ptas, nominales.....	81 55	81 50
» E de 25.000 ».....	81 75	81 60
» D de 12.500 ».....	82 10	82 10
» C de 5.000 ».....	82 30	82 25
» B de 2.500 ».....	82 35	82 30
» A de 500 ».....	86 00	86 00
» G y H de 100 y 200 nomls....	86 00	86 00
En diferentes series.....	00 00	00 00
4 por 100 amortizable.		
Serie E de 25.000 ptas, nominales.....	00 00	92 00
» D de 12.500 ».....	00 00	91 75
» C de 5.000 ».....	91 90	91 70
» B de 2.500 ».....	92 00	92 50
» A de 500 ».....	92 00	92 70
En diferentes series.....	00 00	00 00
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas, nominales.....	101 05	100 00
» E de 25.000 ».....	101 05	101 25
» D de 12.000 ».....	101 10	101 25
» C de 5.000 ».....	100 30	101 60
» B de 2.000 ».....	101 35	101 50
» A de 500 ».....	101 50	101 50
En diferentes series.....	101 10	101 50
Bancos y Sociedades.		
Océulas hipotecarias al 1 por 100.....	100 40	100 40
Acciones del Banco de España.....	453 50	453 50
Idem de la C. A. de Tabacos.....	295 00	297 00
Idem del Banco Hipotecario.....	000 00	000 00
Idem del de Castilla.....	000 00	000 00
Idem del Hispano-americano.....	000 00	000 00
Idem del Español de Crédito.....	000 00	000 00
Idem del del Rjo de la Plata.....	464 50	465 00
Idem del Central Mejicano.....	000 00	247 77
Azucareras preferentes.....	00 00	00 00
Idem ordinarias.....	00 00	00 00
Idem obligaciones.....	00 00	00 00
Otros valores.		
C.ª Gral. M.ª de Electricidad.....	00 00	00 00
Sociedad Eléctrica de Chary.....	00 00	00 00
Idem id. id. obligaciones.....	00 00	00 00
Electricidad Madrileña.....	00 00	00 00
C.ª Peninsular de Madrid.....	00 00	00 00
Cana.ª de Isabel II.....	00 00	00 00
Construcciones metálicas.....	00 00	00 00
Ferrocarril de Valladolid á Ariza.....	104 75	080 00
Unión de Explosivos.....	000 00	253 00
Obligaciones Dip. provincial.....	00 00	000 00
Sociedad Editorial de España.....	000 00	000 00
Fundador.....	000 00	000 00
Idem id. id.—Ordinario.....	00 00	00 00
C.ª Madrileña de Urbanización.....	00 00	000 00
Ayuntamiento de Madrid		
Obligaciones de 250 pesetas.....	00 00	00 00
Idem de Branger y Compañía.....	00 00	00 00
Idem por resultados.....	84 00	84 25
Id. por expropiaciones del interior.....	00 00	00 00
Idem id. en el ensanche.....	00 00	00 00
Cambios sobre el extranjero		
París, á la vista.....	8 75	8 80
Londres, á la vista.....	27 40	27 42
Barcelona		
A las 4,45 de la tarde		
Interior, fin de mes, 1,45.—Idem próximo, 00,00.—Amortizable, 00,00.—Nortes, 101,25.—Altoates, 105.—Francos, 8108,75.—Libras, 27,42		

Vino de Peptona ORTEGA

para CONVALECIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, isis, raquitismo etc.

LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, mas lo recostituyente del hierro.

Primera y única fabricación en grande escala de las Peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.—Medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y en la Exposiciones Universales de Bruselas, 1910, y Buenos Aires, 1910

ORTEGA

LABORATORIO FABRICA, PUENTE DE VALLECAS.—FARMACIA, CALLE DEL LEÓN, NÚMERO, 13

MADRID

25 • 5252 • 525252 • 52525252 • 525252 • 525252 • 52525252 • 525252 • 5252

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANÓNIMA DOMICILIADA EN BILBAO

CAPITAL: 25.000.000 FRANCOS

FÁBRICAS EN VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gufurribay), OVIEDO (La Manjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MÁLAGA, CÁCERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trataria).

ÁCIDOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS
Superfosfatos de cal.—Superfosfatos de huesos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa.—Glicocinas.—Ácido nítrico.—Ácido sulfúrico corriente.—Ácido sulfúrico anhidro.—Ácido clorhídrico

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID, Villanueva, 11).

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la «Guía práctica para sacar las muestras de las tierras» a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social
DIRECCION TELEGRÁFICA: GEINCO

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

CAMISAS, GUANTES, PAÑUELOS Y GÉNEROS DE PUNTO

ELEGANCIA—ECONOMIA

• Precio fijo — ECONOMÍA — Precio fijo •



Marca depositada.

Marca depositada.

Comprimidos alimenticios ORTEGA

A base de carne digerida de vaca.—Preparado reparador y asimilable.—Muy útil para personas sanas ó enfermas que necesitan tomar alimentos fácilmente digestibles y nutritivos con frecuencia ó a deshora (excursiones, viajes, sports, etc.)

Cada comprimido equivale á diez gramos de carne de vaca.—Caja con 48 comprimidos, 3,50 pesetas.

Gran surtido en bisutería y joyería, Sortijas de oro de ley. Sellos desde 35, 40, 45 hasta 100 pesetas.

Se sirve género en las mismas condiciones a las clases é individuos de la Guardia civil y Carabineros.

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID, APARTADO DE CORREOS, 364.

En 7 y 8 plazos mensuales

THIERRY.—Gran Relojería de París.

EL CAFETAL

DESAYUNOS

Bocadillos con vino especial	0,25	ptas.
Vaso de café con media tostada	0,25	»
Chocolate con idem	0,30	»
Rica taza de café	0,15	»
Chato de Montilla con salechichón	0,15	»

Tueste diario.—Vermouths, vinos y licores de las mejores marcas.

HAY SALÓN DE TERTULIA

4^ª CORREDERA BAJA 4,

La gramática al alcance de todos

El estudio de la Gramática, tan árido y difícil hasta ahora, es sencillo y ameno con la **NOVISIMA GRAMÁTICA, ESCRITA POR D. LEOPOLDO DE SELVA** según ha sido reconocido por la Prensa en general y en infinidad de testimonios de adhesión recibidos de profesores, literatos y particulares de España y del Extranjero.

PRECIOS

Elementos de Gramática, primer curso	1 peseta.
Compendio de Gramática, segundo curso	2 »
Colección de verbos irregulares	3 »

OBRAS DEL MISMO AUTOR

Comentarios a la Gramática	1,50 pesetas.
Definición y empleo lógico de los pronombres <i>le, la, lo</i>	0,50 »

La correspondencia y los pedidos deben dirigirse al autor,

CALLE DEL PRADO, 4, MADRID.

Todos los pedidos de provincias y de extranjero se servirán LIBRES DE PORTES. En la venta al por mayor y si el importe llega a 25 pesetas, el autor concede el descuento de 10 por 100, y si pasa de esta cantidad rigen condiciones especiales a fijar en cada caso.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: DOCE millones de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra la vida.—Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 69

VAJILLAS

Grandes surtidos

NUEVOS Y VARIADOS DIBUJOS

MUY BARATOS

Vasos de cristal para agua, 3 pesetas docena.

» » » vino, 2 » »

» » » licor, 1,25 » »

Platos llanos y soperos finos 2,50 » »

Idem para postre 2 » »

Tazas con plato, finas . . . 5 » »

Copas. Jarras. Botellas. Juegos de café. Juegos de lavabo. Objetos de capricho para regalo.

Calle de Espoz y Mina, núm. 40

Esquina á la Plaza del Angel

y calle de Atocha, núm. 24

frente á la Iglesia de San Sebastián

FELIPE SANZ

CUCHILLERÍA FINA Y GRAN TALLER DE VACIADOR,

DE

J. M. BUGAT

Venta de herramientas finas para oficios y otras, así como la de la mejor navaja para afeitarse solo.

Esta casa garantiza sus herramientas y sus trabajos.

6, CALLE DE LA COLEGIATA, 6, MADRID (Frente al HERALDO)

Se cobra por cargo.

MURO

21, Mayor, 21

SASTRERÍA

Recibido un completo y variado surtido para la presente estación. Esta acreditada casa, por la bondad de sus artículos y confección reconocida, ofrece los

Trajes á medida, ingleses, 100 pesetas. Trajes finos del país, á 70 pesetas. Gabanes, de 75 á 140 pesetas.

PRECUIDADO!!

Vajilla novedad flores iluminadas, con 45 piezas, 25 pesetas. Cristalerías, 25 piezas con jarro tapa, á 5 pesetas Lavabos completos á 11 pesetas.

CARLOS VELLILLA

13, Concepción Jerónima, 13

Provincias, pedid catálogo

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Buenos Aires.—El día 4 de Julio saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «Reina Victoria Eugenia», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Nueva York, Cuba y Méjico. (Servicio del Mediterráneo).—El día 25 de Julio saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor «Montserrat», directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 10 de Julio saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Antonio López», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello, y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes á conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Curaçao y para Cuzamá, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 23 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «O. de Elizaguirre», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila. Sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo.—El día 2 Julio saldrá de Barcelona el vapor «M. L. Villaverde», con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Regreso de Fernando Póo el 5, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Oronña, el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Coahuila y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

AVISOS IMPORTANTES.—*Rebajas en los fletes de exportación.*—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio comunicaciones de marítimas.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

En los meses de Octubre y Noviembre efectuarán dos expediciones extraordinarias á Cuba los vapores «Reina María Cristina» y «Alfonso XIII», saliendo de Bilbao, el 8; de Santander, el 9; de Gijón, el 10; de Oronña, el 11, y de Vigo el 12, regresando con las mismas escalas menos la de Vigo.

CORDONERIA!

CELADA, MAYOR, 31

Cordones de manto para órdenes militares, cordones para bolsas de toga, cordones de hombro, fiadores de manto, cingulos, manipulos y toda clase de cordonería en oro, plata y sedas para iglesia, muebles y vestidos.

EFFECTOS MILITARES

CELADA, MAYOR, 31

Cañidores, bandoleras, dragonas, hombreras, cordones de ayudante y de bastón, fajas, fajines, forrageras, portables, condecoraciones, soutaches, cordones y galones de oro, plata y seda.

GORRAS ROSES

SE COBRA POR CARGOS

PASAMANERIA

CELADA, MAYOR, 31

Flecos para cortinas, muebles, vestidos, pantallas, etc.; agremanes, puntillas, galones, abrazaderas, alzapafios y toda clase de pasamanería en oro, plata y seda.

Fábrica movida por electricidad, ROLLO, 8, MADRID.—Premiada con medalla de plata en la Exposición Internacional de Madrid, 1907